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潘云鹤：发展人工智能应加强协作

人工智能无法完全替代人类A
记者：您在使用人工智能大模型

过程中有什么体验？
潘云鹤：我曾经让“文心一言”

写了一首诗，主题是杭州的秋天。
第一首诗写出来，我认为没有桂花
的元素，于是，它就写了第二首诗：

“杭州秋来桂香浓，金花怒放映日
红。山湖如诗景色美，桂花飘香入人
梦。”基本上还是押韵的。其实在它

写之前，我自己也写了一首：“金银
桂月日渐丰，瓜果豆蔬俱称雄。只待
秋阳霁绵雨，满城无处不香风。”我
觉得它写得不如我，因为它缺乏诗
意。写诗需要有一些关键元素，以及
灵感和诗意，它写得太直白了。这是
人工智能大模型的现状，它的确可以
做很多事情，但是它只能做人类的助
手，不能完全替代人类。

材料大模型将对宁波产业产生重要影响C

■文化产业在大模

型的驱动下，会

发 生 一 次 巨 变 ，

而这次巨变刚刚

开始。

■不要只做ChatGPT

那样的模型，思

路 可 以 更 灵 活

些，应该充分利

用基础模型、垂

直模型和模型工

具，构成各种各

样的应用系统。

■未来，材料大模

型将成为宁波在

人工智能发展上

实现量变的力量。

■把人工智能和原

先的应用设备集

合起来，变成新

的智能化应用系

统，这在赋能新

型工业化中大有

可为。

核 心 观 点

见习记者 金宇涵
记者 王嘉彬

文化、医疗等产业将发生变革B

记者：您认为宁波发展人工
智能可以聚焦哪些产业？

潘云鹤：近年来，宁波已经
成 功 打 造 了 一 批 制 造 业 全 流 程
智 能 化 应 用 示 范 ， 涌 现 了 一 批
具 有 引 领 力 和 标 志 性 的 智 能 化
产品。

目前，宁波也在研发一些垂
直系 统 大 模 型 ， 比 如 材 料 大 模
型 。 我 认 为 ， 这 些 大 模 型 可 以

“ 半 开 放 ”， 拿 一 部 分 出 来 和 其
他 企 业 共 享 ， 让 大 家 重 新 构 建
数 据 、 知 识 和 新 问 题 ， 这 样 大
模 型 更 容 易 向 前 发 展 。 因 为 大
模 型 想 要 达 到 全 国 领 先 水 平 ，
需 要 大 数 据 处 于 全 国 领 先 。 未
来 ， 材 料 大 模 型 将 成 为 宁 波 在
人 工 智 能 发 展 上 实 现 量 变 的 力
量。

另 外 ， 我 了 解 到 ， 宁 波 的
“ 机 器 换 人 ” 起 步 较 早 ， 所 以 ，
宁 波 的 市 场 和 生 产 能 力 非 常 强
大。在机器人产业链上，宁波如
果把大模型套用进去，那么对机
器人产业发展是大有裨益的。

我认为，材料产业的中心就
应该在宁波，机器人产业的中心
也应该在宁波。如何做到？我认
为，这不但要有自己的模型，还
要有数据、人才、设备，这样才
能构成一个完整的系统，并占领
制高点。

记者：人 工 智 能 是 引 领 新
一轮科技革命和产业变革的战
略性技术，是新型工业化的重
要推动力。您认为在人工智能
产业发展上，宁波可以从哪些
方面着手？

潘云鹤：宁波的人工智能已
经从准备阶段进入产业的发展阶
段，并到了新的转折点。宁波人
工智能需要在思维投入和行动投
入两方面入手。

什么是思维投入？比如我们
从 X 光 胸 片 中 可 以 直 观 看 到 肺
部 结 节 、 肺 癌 ， 但 没 有 办 法 看
到 一 个 人 的 肺 活 量 ， 而 人 工 智
能 可 以 进 行 逻 辑 推 理 。 当 数 据
特 征 分 散 时 ， 数 据 特 征 和 人 的
感 知 不 相 吻 合 ， 人 就 无 法 得 出
结 论 ， 但 人 工 智 能 可 以 用 大 数
据 将 其 归 纳 、 总 结 。 类 似 的 情
况 也 出 现 在 机 械 加 工 的 工 艺
上 ， 机 械 加 工 有 很 多 参 数 ， 但
如 何 通 过 这 些 参 数 开 展 下 一 步
行 动 ， 目 前 我 们 没 有 办 法 写 出
这个“规则”，导致人工智能无
法进行“总结”。而我们可以打
造“大模型”，让人工智能将数

据变成“知识”，指导人类进行
下一步动作。

其 次 是 行 动 模 拟 。 全 国 的
人 工 智 能 都 在 跟 着 思 维 模 拟
做 ， 但 行 动 模 拟 也 十 分 重 要 。
我们在人工智能 2.0 中，将它拓
展 为 三 个 方 向 ： 智 能 自 主 系
统 、 人 机 融 合 智 能 增 强 系 统 、
群体智能系统。

行动模拟有一个显著特点，
且在产品之间显得尤为重要。比
如机器人、智能技术、无人机、
智能生产线等产品的着眼点，最
后全部指向智能自主系统。把人
工智能和原先的应用设备集合起
来，变成新的智能化应用系统，
这 在 赋 能 新 型 工 业 化 中 大 有 可
为。

记者：发展人工智能的行动
模拟，宁波优势在哪里？

潘云鹤：我 认 为 有 三 个 优
势。首先，发展人工智能行动模
拟基本不会存在卡脖子问题。目
前 ， 我 们 被 卡 脖 子 的 往 往 就 是
GPU，而人工智能的行动模拟一
般使用 40 纳米、80 纳米的芯片就
足够了；其次，它和工业技术充
分相连，这和宁波的产业有较高
的契合度；再次，智能家电、无
人机系统这些产品的信息系统、
控制系统、传感器系统大部分是
相通的，如果我们将系统中的部
分 内 容 模 块 化 、 标 准 化 、 芯 片
化。那么，通过芯片、系统的组
合，就可以构成不同版本的智能
产品，大大降低产品的价格。最
终，可以直接推动宁波乃至全国
的制造业智能化。

记者：您刚刚提到了智能产
品，宁波正在筹办中国 （宁波）
智能产品创新大赛，您怎么看？

潘云鹤：去年我提出“瞄准
智能产品，要多聚聚”，很高兴
宁 波 采 纳 了 我 的 建 议 ， 在 今 年
下 半 年 要 举 办 这 样 一 场 全 国 性
智 能 产 品 创 新 大 赛 ， 把 全 世 界
的 智 能 产 品 都 吸 引 到 宁 波 来 参
加 比 赛 ， 尽 可 能 把 好 的 产 品 留
在宁波。

我认为，宁波发展人工智能
不应该封闭式前进，而是要加强
协作。首先，宁波各个企业要很
好地开展协作。不但要在宁波市
内开展合作，宁波和杭州、绍兴
等地也应如此。许多事情，彼此
之间都可以先联系起来，将产业
链打通，把“好东西”引进来、
推出去，强强结合，最后形成大
家认同的“好东西”。

潘云鹤，中国工程院院士、
浙江大学教授。国家教材委员会
委员、国家新一代人工智能战略
咨询委员会主任、中国人工智能
产业发展联盟理事长。

记者：您认为人工智能大模型
如何商业化发展？

潘云鹤：人工智能过去三大要
素是数据、算法、算力，ChatGPT
出来后，大家认为三大要素转到了
数据、模型、知识。人工智能大模
型要在商业化上取得成功，除了数
据、模型、知识这三大要素之外，
还需要抓住第四大要素——用户。
有专家说北京研发了很多大模型，
有些公司不知道应用到哪里去。我
们开玩笑说，可以请他们用到宁波
来，宁波有很多场景可以提供。产
业要取得成功，关键是要有很多用
户。

此外，还有第五大要素，就是
人工智能生成内容 （AIGC）。生成
有了，创造也会随之而来。生成前
所未有的东西，就是创造。我们只
需要用数据对大模型进行训练，它
就可以自动设计和生成，这是很大
的进步。之后，人工智能一定会瞄
准如何生成前所未有的东西。

记者：人工智能这两年发展很
快，也有很多突破。除了技术上的
突破，还会对哪些产业产生影响？
人工智能如何让产业实现升级和转
型？有怎样的应用前景？

潘云鹤：人工智能的突破会引
起产业的巨变。我认为文化产业在
大 模 型 的 驱 动 下 ， 会 发 生 一 次 巨
变，而这次巨变刚刚开始。

大模型技术正在迅猛发展，但
现在关键点不是自然语言大模型，
而是这些大模型应用的公司，这就
表现为产业。世界上大模型应用最
好的 Top50 公司，每隔几个月就要
更新一次。

大模型应用的公司中有 52%涉
足 了 文 化 创 意 产 业 ， 包 括 图 像 公
司、视频公司、音乐公司、语音公
司等，而且视频、音频的质量迅速
提高。比如虚拟数字主持人，跟前
两年相比已经有了很大的提高。

还有一个很重要的趋势是，除

了这些大模型应用以外，越来越多
的人工智能工具出现了。那些一流
的 应 用 公 司 不 全 是 自 己 做 垂 直 模
型，也有部分公司把很多工具连在
一起，构成了自己的应用系统，其
中 最 有 名 的 中 国 公 司 是 “ 字 节 跳
动”。

所以，围绕大模型，各种各样
的方法已经展开。比如网上出现了
大量资源，要是把这些资源工具用
好了，并梳理好了产业链，那么一
条 产 业 链 就 能 打 造 一 个 成 功 的 产
品。关键是要熟悉这些资源、应用
场 景 。 我 认 为 ， 千 万 不 要 只 做
ChatGPT 那样的模型，思路可以更
灵活些，应该充分利用基础模型、
垂直模型和模型工具，构成各种各
样的应用系统。

文化产业的变革主要是 AIGC
将使文艺创作与设计的效率与产业
形态发生巨变。在这种巨变中，创
作与设计的工具和平台会大量冒出
来，使得全民参与文艺创作的时代
到来。

因 此 ， 与 此 有 关 的 数 据 、 知
识 、 模 型 将 成 为 文 化 产 业 发 展 的
关 键 技 术 ， 我 们 要 培 养 大 量 既 懂
艺 术 又 懂 人 工 智 能 的 人 才 ， 这 样
才 能 保 证 中 国 在 这 个 领 域 走 在 世
界前列。

除了引发文化产业变革，人工
智能还推动医疗这个传统产业的升
级。今年 7 月，有报道称日本通过
14 万张 X 光胸片训练大模型，结论
是大模型可以从患者的胸片中判断
肺活量大小和肺功能好坏。而人从
胸片中是无法看出肺活量的，这说
明大模型可以发现人类看不到的东
西、人类还没有具备的知识。这样
发展下去，将形成大模型应用、人
工智能应用的第三个方向，那就是
去发现新的知识。这就可能使得医
学走到治未病的发展阶段。此外，
人工智能将来还可升级各种各样的
医疗装备。

东方电缆的智能化生产线。 （市经信局供图） 金田铜业的智能化生产线。 （市经信局供图）
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撰文 金宇涵 张夙晗
摄影 胡月

鄞州区姜山镇素有“浙江稻
作第一镇”之称。近日，笔者走
进姜山田头，只见“新农人”祝
先生的千亩水稻稻穗摇曳，预示
着又一年的丰收。

这幅乡村振兴图景的背后，
离 不 开 中 国 工 商 银 行 “ 种 植 e
贷”保驾护航。

“种植 e 贷”是工行为从事
种植的农户提供的专属线上融资
服务。今年以来，工行宁波市分
行普惠青年先锋队深入田间地
头，以普惠金融赋能乡村振兴，
让农民切实闻到“稻香”、品到

“ 茶 甘 ”、 尝 到 “ 瓜 甜 ”、 看 到

“花开”⋯⋯
祝 先 生 种 植 的 水 稻 面 积 达

5400 亩，今年为了扩建水稻烘干
库房，需要一次性引进 9 套烘干设
备，但在准备购买时却遇到了资金
短缺难题。工行宁波市分行了解情
况后，科学分析水稻种植面积、生
长周期各环节所需资金，以及日后
能带来的亩均效益等指标，仅用一
周 时 间 便 为 祝 先 生 发 放 100 万 元

“种植 e 贷”。
在北仑区春晓街道三山村，虎

先生承包了 300 亩茶场，由于茶叶
种植需要在前三年不断投入资金，
才会等来新芽收获期，资金问题一
直困扰着他。

前期，虎先生已经投入了两轮
资金，目前成本还没有完全收回。

工行宁波市分行走访三山村经
济合作社，仔细核查承包情况和绿

茶的生产、加工、销售情况后，以
最快速度完成成本核算、贷款申请
与审批等工作，仅用 4 天时间就为
虎先生发放 50 万元“种植 e 贷”。

家住奉化的老农人张先生，从
事西瓜种植多年，今年西瓜丰收季
让他萌生了扩大种植规模的想法。

张先生在心里悄悄算了一笔
账：开垦荒地、建新大棚、病虫害
防治，方方面面都需要投入，资金
着实不是小数目，可手头的流动资
金又不足⋯⋯

工行宁波市分行获悉情况后，
仔细分析了张先生的日常订单、当
前种植面积、瓜果收获周期、经营
成本等细节信息，仅用 3 天时间便
为他发放了 80 万元贷款。“真的要
感谢银行，为我扩大种植规模送来

‘及时雨’。”张先生说。
北仑素有“中国花木之乡”的

美誉，近年来，线上终端消费市场

的巨大潜力，让鲜花产业逐渐转至
线上。花木场老板刘师傅计划抓住
机遇，线上线下齐头并进。

“我非常看好线上销售，现在
消费者已经养成了网上购物的习
惯，大部分生活所需都能够通过
网 络 购 物 买 到 ， 鲜 花 也 是 如 此 ，
我们今后会不断将资源重点分配
到线上渠道。”刘师傅说。开拓线
上销售渠道需要投入一定规模的
资 金 ， 由 于 花 木 行 业 种 植 投 入
大、周期长，且缺少相应的抵押
物，融资难的问题一直困扰着当
地的企业及农户。

在了解刘师傅的难处后，工行
宁波市分行根据客户亩均效益、种
植成本等生成可贷额度，打破农民
无抵押物融资的瓶颈，一周内便成
功发放 50 万元“种植 e 贷”，让一
束束鲜花从刘师傅的基地直达消费
者。

“下一步，我们将在深入开展
市场调研的基础上，不断优化业务
流程、简化办贷手续，让更多急需
资金的农户尽快享受到工行的普惠

金融服务，让数字普惠走进千行百
业、千村万户。”工行宁波市分行
营业部相关负责人说。

“种植e贷”：让瓜果飘香乡村“振兴路”
服务实体经济 助力高质量发展

“金融活水”浇灌“幸福田”。


